

村研大会の印象

安原茂

二日間の村研大会を顧みて感じることの一
つは、まとまつた結論は出なかつたものの、
昨年の大会に比べ、共同討議が活発であつた
ということである。昨年は、問題が問題であ
つたためか、社会学の方からの発言はさほど
活潑ではなかつたし、討論とまでいかななかつ
たと感じた。今年は共同討議のきっかけが、
安保問題に関する意識調査によつて与えられ
たといふためか、種々の意見が活潑に出され
たと思う。しかし、卒直に見れば、そこに出
されたのは、種々の観点であり、それらの觀
点が互いにからみ合い、噛み合ひながら、共
通の論点が得られ、その上で、事実の把握が
いわば村研の集団的認識として深められてゆ
くような討論ではなかつた。勿論、問題の性
質上、まとまつた結論が得られるものではな
いであろうし、むしろ種々の觀点が出された
ということが一つの成果であつたといえるか
もしれない。しかし、それにしてやはり、
事実を分析する論理構造、その基本的な理論
的範疇や方法論について、一步突込んだ討論
が必要だつたというのは望蜀にすぎぬである
う。

しかし、時間の制約もあるし、こうした機
会をあまり知らない私だけの印象であるかも
しれない。それを念頭におきながら、共同討
論の中で感じたことを記してみたい。

農民の政治的意識と行動を規定する条件を
考える場合、最も重要なのは、言うまでもなく農民存在の構造である。意識と存在につい
ての方法論的配慮は、自明であるだけに、看

過されやすいこともある。その場合、ある
意識を、存在条件の異なる他の存在の意識と
無媒介的に比較することによって、性急な主
観的解釈が生じる場合がある。たとえば、自
民党を支持しながら安住問題には無関心であ
つたり、知らないでいたりする農民がある場
合、それは、△自民党が明確な意識の上に立
つて支持されているのではないことを強く
示すものと解釈するのが正しいであろうか。
自民党を支持する明確な意識とは何か、がま
ず問われなければならないが、それは指くと
してもこのよくな解釈は、自民党支持イコ
ル安保賛成といふ、いわば論者自身の意識を
基準にして農民の意識を測定することにより、
意識の構造的屈折の把握を失わせるものでは
ないかと思われる。それでは、プロクルステ
スの寝台にかけられたように、多くの貴重な
剩余がこぼれ落ちてしまうだろう。しかし、
また存在条件に対する過大な評価にも疑問を
感じる。農民意識を村落共同体的秩序の中に
埋没させ、かつ埋没せしめる契機のみがとり
あけられるならば、それは逆の危険に陥るも
のである。農民の受動的な意識とともに、能
動的な行動についてたとえ極めて特殊なもの
であるにせよ、特殊の中には普通のモメントを
見出さなければならぬ。こうした問題に一
つの手がかりを与えるものとしては、たとえ
ば農民組合に拘り意識と、農業協同組合に向
う意識、政治意識と當農意識との交錯をあげ
ることもできよう。それは否応なしに、農民
存在の構造的基盤におけるべき問題を

示すものである。私は、報告ではこの点にありますり触れる余裕がなかつたが、今後も考えてみたい。

いわけではなく、その実例の有する現段階的意義をいかに考えるかの、理論、方法論について、村研内部の検討がまだ不十分であること

のよつてきたるところについて、卒直な討論が、時間が許せばもつと欲しいところだつたと思う。

ところで、意識を、存在と関連させて理解すべきであるとして（ここでいうのは意識を存在に還元することではないことは今まで本ない）、当然、そこで、農民存在をいかに理解すべきかが問題になる。単に統計的の平均としての差別を捨象した農民像でなく、ティ

のあらわれではなかつたであらうか。といふことはしかし、具体的な数多くの調査の中から、現在の農村を把握すべき理論的一般化、体系化が、社会学の中にも行われてゐることを否定するものではない。たとえば、松原会員の講座社会学収論文や、今回の大会において

農民層の分解という事実があるのかないのか、それがどのようの意味をもつのか、といふ一点さへ、必ずしも討論の中で明確ではなかつたし、共同体的秩序という論点と嗜み合わせられなかつた不満が残つた。それは、一段落に言えど、相當、至三。

どからか農民のイメージを、またリアルな農村社会のヴァイジョンを、どのように前提として得るかの問題である。土地所有による人格的支配を構造的な軸とする農村が、資本の非人格的支配を軸とする農村に変つた農地改革以降の過程の中で、並立する自作農群という抵触したヴァイジョンが現われ勝ちである。それは、状況としては、大衆社会の農村版を生み出し兼ねない。しかし、現段階における農民層分解の基調を急頭におけば、様相は異なるだろう。討論の中で、一口に農民、農民といわれるとき、それはいかなる農民を指すのか、分解の現実をふまえた上で、たおそれば言られているのであるか、とふと疑問に思つた。その意味で「階級」と「階層」概念が混同されているのではないか、という島崎会員の指摘は、スコラステイクなせんさくでなく、現実分析の理論にかかる問題として重要であつたと思う。

ける中島会員の発表、島崎会員の一連の講論文などはそのような理論的一般化への試みであり、それぞれの方方法論、理論的抽象の問題が、具体的な実例にそくして交錯させられねばならなかつたのではないか、と思われた。私自身の個人的な関心から言えば、マルクスが、ドイツ・イデオロギー以降資本論に至るまで、 \wedge 生産関係 \wedge とともに重視した \wedge 交通 \wedge 関係 \wedge をいかに具体化するかは、農村社会構造の変動を究明するにあたつても重要な意味をもつと思っているが、村研の討論はそのような問題を論じる場所ではないだろう。それにしても、実例の単なる例挙はいうまでもなく、それだけでは理論に軽じない。実例をあげての討論が、理論化への階梯となる。そのような姿勢が、さらに更り豊かな成果を生み出すものではなかろうか。このようなことは言わでもがな、のことであるかも知れない。そうであれば、未熟の過言と

民といわれるとき、それはいかなる農民を指すのか、分解の現実をふまえた上で、たおそれは言われているのであろうか、とふと疑問に思った。その意味で「階級」と「階層」概念が混同されているのではないか、という島崎会員の指摘は、スコラステイクなせんさくでなく、現実分析の理論にかかわる問題として重要であつたと思う。

討論の中で、具体的な実例がしばしば求められたが、それへの答えは決して十分ではなかつた。それは討論参加者のもつ実証例が無

の討論はそのような問題を論じる場所ではないだろう。それにしても、実例の単なる例挙げはいうまでもなく、それだけでは理論に軽じない。実例をあげての討論が、理論化への階梯となる。そのような姿勢が、さらに実り豐かな成果を生み出すものではなからうか。このようなことは言わでもがな、のことであるかもしれない。そうであれば、未熟の過言として許して戴きたい。

事実は誰にも開かれている。しかしそれにもとづく判断は多様である。その判断の多様

第一、共同議論の中で感じついたことを書き記したが、不満や注文ばかりになつてしまつた。或いは共同議論に対する過大の期待によるものかも知れない。勿論、卒直な討論が行われ、終始、活潑で真剣な会話がなされた。

とは、このような機会をあまり経験しない私には貴重な経験であつた。特に会場を階下に移してからの、熱っぽい（と私には感じられた）空氣は忘れられない。それだけに私自身その一人で申訳ないと思つたが帰りの列車の時間に追われたのが残念だつた。

個別報告はそれぞれ私には有益であつた。

東北村落の地主制についての報告について同族結合について質問され、その積極的な意味について否定的な回答があつたのも印象的であつた。なお、個別報告についての質疑の時間がもう少しなんとかとれなかつたものか、と思つた。総括質問では、時間の都合で省略されたものもあつたが、質問要旨だけでも発表されるとよかつたのはなかろうか。それは、それぞれの報告についての認識をより深めるのに役立つたようと思う。

ともかく種々の意味で、私には刺戟的な大会であつたことを感謝している。